

# Interculturalidad en Salud. La Nueva Frontera de la Medicina.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Leandro Daniel  
Cruz Bastizón

Un término ha ido aprendiendo poco a poco en los predios de la medicina: interculturalidad; derivado de la antropología, paulatinamente, con el crecimiento uso del término en otros contextos y ámbitos se ha ido decantando hacia uno que aparenta ser más preciso y orientado hacia la medicina: interculturalidad en salud. En esa formulación la encontramos constantemente y en los más diversos discursos de la teoría y la práctica médica. Pero, ¿Realmente tiene mayor precisión el hablar de interculturalidad en salud, que utilizar el concepto de interculturalidad simplemente? ¿Cuál ha sido el camino para que la interculturalidad se introduzca en la Medicina y, por extensión, en las profesiones de la salud y los sistemas médicos? En otras palabras, para el profesional de la salud, que implica esta intromisión de la interculturalidad en la salud; que debemos entender por este término y de qué manera modifica o debería modificar su práctica concreta. Estas y muchas más son las preguntas que nos aquejan cuando nos acercamos a este tema. Las respuestas son complejas, no son asimilables a un conjunto de conocimientos previamente establecidos de modo científico y que de pronto nos vemos obligados a incorporar en las competencias que debe tener el profesional de la salud. Ese ha sido el camino que ha seguido la medicina en los últimos siglos: mantener un conjunto de principios básicos sobre lo que es hacer medicina y un método de generar un mayor conocimiento o abordar el camino. Así, en ese proceso, se ha puesto en contacto



## Elementos para la construcción de sus base conceptuales.

En las últimas décadas, interculturalidad en salud o salud intercultural, han sido conceptos indistintamente utilizados para designar al conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar e incorporar la cultura del usuario en el proceso de atención de salud. El tema de la pertenencia cultural del proceso de atención es un fenómeno que trasciende lo exclusivamente étnico pues implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedades. El respeto a esta diversidad tiene larga trayectoria en países cuyas altas tasas de inmigración han generado contextos de gran diversidad étnica y cultural; situación que ha puesto al equipo de salud en el imperativo de desarrollar estrategias que faciliten la relación médico-paciente. La necesidad de desarrollar procesos interculturales en salud se ha generado tanto en Chile como en otros países latinoamericanos por diversas razones históricas, sociopolíticas y epidemiológicas, las cuales han motivado iniciativas tendientes a evitar que la identidad étnica y cultural del usuario constituya una barrera en el acceso y oportunidad a una mejor atención de salud. En este contexto, la antropología como ciencia contribuye tanto a develar y comprender las culturas involucradas en el proceso de atención de salud, como a proporcionar elementos socioantropológicos para apreciar el fenómeno de salud y enfermedades desde su dimensión biológica, social y cultural en un escenario de creciente pluralismo médico que

DIA

MES

AÑO

FOLIO

1º (S/F). Edu.pe. Recuperado el 15 de Marzo de 2024, de [Http://f.sisbid.unmsm.edu.pe/BVRevista/Medicina-Experimental/v27-n1/PDF/a01-1v27o1.PDF](http://f.sisbid.unmsm.edu.pe/BVRevista/Medicina-Experimental/v27-n1/PDF/a01-1v27o1.PDF)

2º Dietz, G. (S/F). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad. [www.uv.mx](http://www.uv.mx). [Http://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-crim.pdf](http://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-crim.pdf)

3º Alarcón M, A. M. Vidal H, A., & Nelva Rozas, J. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. *Revista Médica de Chile*, 431 (9), 1061 - 1065. [Http://doi.org/10.4067/S0034-98872003000900014](http://doi.org/10.4067/S0034-98872003000900014).